

# Bibliographie

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **28 (1883)**

Heft 12

PDF erstellt am: **16.05.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

■ Du premier travail : K. Ulmi, 1<sup>er</sup> lieutenant d'artillerie, à Berne ; du second : E. Kern, major, à Colombier ; du troisième : Henri Hämig, 1<sup>er</sup> lieutenant, à Zurich.

En terminant, le jury dépose entre les mains du nouveau Comité central une proposition tendant à ce qu'à l'avenir les mêmes prix ne soient pas affectés à tous les sujets de concours. Il y a une différence à faire entre ceux qui exigent de profondes et longues études, souvent aussi des sacrifices d'argent, et ceux qui ne les exigent pas. Entre ceux qu'il faudrait honorer des prix les plus élevés viennent en première ligne les travaux historiques.

Le rapporteur du Comité central déclare être d'accord avec le jury de concours sur cette proposition et celle-ci est adoptée par l'assemblée.

Major Secretan exprime le désir que les travaux historiques commencés soient continués, ce dont le président prend note pour être transmis au nouveau Comité central.

Colonel Meister rappelle en termes chaleureux la mémoire du colonel d'Erlach qui, dans cette période de notre histoire racontée dans le travail historique couronné, a si hautement mérité de la patrie. A l'honneur du défunt, toute l'assemblée se lève.

[A suivre.]

---

## BIBLIOGRAPHIE

*L'Armée suisse, son histoire et son organisation actuelle*, par A. Heumann, capitaine-instructeur à l'école de St-Cyr, officier de l'instruction publique (publication de la *Petite bibliothèque de l'armée française*), brochure de 136 pages, 30 c.; franco 35 c.

La *Revue mensuelle du Bibliophile militaire* annonce et analyse cette intéressante brochure dans des termes que nous nous faisons un plaisir de reproduire textuellement :

« Après l'armée allemande, voici l'armée suisse avec ses traditions de bravoure, d'honneur, de fidélité et de gloire. Si la première, par sa rapide et puissante organisation, attire plutôt notre attention que notre curiosité, la seconde, au contraire, nous intéresse à tous les points de vue : son histoire est celle du peuple suisse, réputé de tout temps, en Europe, par la valeur et la tactique irrésistibles des troupes qu'il envoyait aux autres nations, particulièrement à notre pays.

» Le capitaine Heumann a su, en quatre chapitres d'un cadre restreint, remonter des origines de la Suisse à l'organisation actuelle de son armée, avec un style concis et toujours animé. On s'imagine voir avancer contre l'ennemi le formidable hérisson, bataillon de 3,000 à 4,000 hommes, hérissé de piques de 18 pieds de longueur. Une fois

le livre ouvert, le lecteur entraîné ne le ferme que quand il l'a parcouru en entier.

» Entre autres aperçus originaux, nous trouvons l'origine de la *Mobilisation* remontant au plan de défense appelé *Defensionale*, arrêté en 1668, à la suite de la conquête de la Franche-Comté par Louis XIV, entre les cantons, l'abbé et la ville de Saint-Gall, Bienne et les provinces sujettes. Chacun des alliés devait fournir un contingent suffisant pour former en tout une armée de 13,400 hommes au moins. Ces forces étaient réparties en trois classes : la première partait aussitôt la déclaration de guerre ; les deux autres étaient appelées au fur et à mesure des besoins. A la deuxième et troisième levée, le nombre de 13,400 devait être doublé ou triplé. Chaque Etat fournissait une pièce d'artillerie ; certains articles réglementaient, d'une façon uniforme, l'armement, la force des unités tactiques, la solde, les lieux de rendez-vous, etc. C'est très curieux et voilà le cas de répéter *Nil novi sub sole*.

» Quant à l'organisation actuelle de l'armée suisse, elle n'est pas moins intéressante, non seulement parce qu'elle diffère de la nôtre, mais surtout par les conditions pratiques qui font honneur à une République. Tels sont l'examen médical et l'examen pédagogique auxquels sont soumis les jeunes gens qui ont atteint l'âge fixé (20 ans) pour faire partie de l'élite (*Auszug*) qui est le premier ban. Telle est la *taxe militaire* imposée à tous ceux qui, pour une raison quelconque, sont exempts du service personnel, car : *Tout Suisse est tenu au service militaire* de 20 à 44 ans.

» Nous n'en finirions plus ; la meilleure analyse est la lecture de ce charmant petit ouvrage, aussi sympathique que le peuple qui, en 1870, nous a donné de si grandes preuves d'amitié. »

---

*La guerre turco-russe 1877-1878. — Campagne de Suleyman-Pacha* par M. Faust Lurion. — Paris, Beaudoin. — 1 vol. in-8°, 1883.

Ainsi que le titre l'indique, cet ouvrage a trait uniquement aux opérations que Suleyman-Pacha, général en chef des armées de Roumélie, a exécutées dans la presqu'île des Balkans. M. Lurion ayant eu la bonne fortune de mettre la main sur la correspondance du maréchal, correspondance qui n'a été imprimée qu'à quelques exemplaires, pour le procès qui lui a été intenté, a pu jeter un jour tout nouveau sur cette partie de la guerre turco-russe et compléter ainsi l'œuvre du regretté Amédée Le Faure. La correspondance de Suleyman-Pacha est des plus importantes et des plus intéressantes. Il ressort des lettres qu'il a échangées avec les autorités impériales que cet homme de guerre, l'un des chefs militaires les plus honnêtes et les plus capables de la Turquie, a fait tout son devoir dans la dernière campagne, qu'il a été victime de basses vengeances et qu'il a

payé pour l'incapacité de ses collègues. Espérons avec M. Lurion que le sultan, mieux éclairé, lui rendra enfin justice et le rappellera à Constantinople, où sa place est marquée à la tête de l'armée ottomane. *(Progrès militaire.)*

*Histoire illustrée du second Empire*, par TAXILE DELORD, membre de l'Assemblée nationale. Paris 1883. Germer Baillièrre et Cie, tome 6<sup>e</sup> et dernier. 1 vol. in-4°. Prix 8 fr. broché, 11 fr. relié.

Ce dernier volume, vivement attendu, vient de paraître. Tout à fait digne des précédents, il couronne brillamment la belle et fort intéressante publication de M. Taxile Delord.

Outre les dessins de Frédéric Regamey et Férat, il contient la reproduction par la gravure de plusieurs tableaux historiques sur les événements de 1870, parmi lesquels nous citerons *La dernière cartouche*, de A. de Neuville, *le Napoléon à Sedan*, de Bayard, etc.

Le volume commence au moment où l'empereur fait sanctionner par le plébiscite les premières réformes qu'il vient d'accorder; le plébiscite promettait la liberté à la France, il lui donna immédiatement la guerre. On y trouve les préliminaires de la guerre, des batailles livrées en Alsace et près de Metz, des journées de Sedan et du 4 septembre, et de l'organisation du gouvernement de la défense nationale.

Cet ouvrage complet en 6 volumes reliés avec fers spéciaux et tranches dorées constitue un superbe cadeau d'étrennes que nos lecteurs nous sauront gré de leur avoir signalé.

## NOUVELLES ET CHRONIQUE

Le résultat total du recrutement de 1883 dans la II<sup>e</sup> division donne les chiffres suivants :

### VISITE SANITAIRE.

#### a. Recrues.

	Fribourg.	Berne.	Neuchâtel.	Total.
	(45,3 ‰)	(50,9 ‰)	(54,6 ‰)	(50,4 ‰)
Aptes au service	567	634	759	1960
Renvoyés à un an	102	158	136	396
Renvoyés à deux ans	98	90	57	251
Impropres au service	485	357	438	1280
Total	1252	1245	1390	3887